

*Lacs.* [ La Turquie d'Europe n'a point de lac considérable, quoique quelques-uns aient acquis une célébrité classique. Dans l'Albanie, les lacs de Scutari et d'Ochrida dont nous avons parlé, sont les plus remarquables, quoiqu'ils n'aient pas plus de 12 milles géographiques dans leur plus grande dimension. Le petit lac de Prespa est à l'est de celui d'Ochrida. Le lac de Ianina est encore moins étendu que ce dernier; sa plus grande dimension est du nord au sud: situé entre des montagnes, aucune rivière ne le traverse, et il semble n'avoir aucun débouché; dans son milieu est une île qui contient un village et un monastère grec. A l'ouest de Salonique sont les petits lacs de Kastoria, d'Ostrovro et de Petriski ou de Jenizza. A l'est de cette ville sont les lacs Beghih et Takino, près de la mer. Ce dernier est traversé par le Carasus ou Pontus, qui reçoit, avant de se jeter dans la mer, une autre rivière nommée Carasus, qui paraît être l'ancien *Strymon*. Dans la Livadie est le grand lac de Livadie ou de Topoglia, et plus au sud le lac Thiva, près de Thiva ou de Thèbes, nommé aussi Morikios, qui communique avec un autre petit lac, allongé de l'ouest à l'est, qu'on nomme Thingros. Dans la Morée, le lac qui est au nord du mont Pogliesi, et celui de Zaraka, au midi du mont Trikala ou Cyllène, méritent à peine d'être mentionnés. A l'est de ces deux petits lacs, sont de vastes marais près de Lykouria et de Phonia.]

*Montagnes.* [ La Turquie d'Europe a plusieurs longues chaînes de montagnes. Au sud du Danube règne la longue chaîne de l'*Hœmus*, que Ptolémée fait filer du sud-ouest au nord-est, tandis que les observateurs modernes lui donnent une direction opposée. Quoiqu'il en soit, cette chaîne est justement célèbre par son étendue, son élévation, le nombre et l'importance des rivières qui y prennent leur source. Les parties du milieu de cette chaîne furent appelées *Scomius* et *Orbelus* par les anciens, tandis que le *Scardus* peut être considéré comme sa branche la plus avancée à l'ouest. Si nous plaçons la pointe la plus orientale de l'*Hœmus* à Eminéh, et que de là il s'étende au-dessus de Filipopoli et de Sofia, au sud de la Servie, nous rencontrerons une file de montagnes de plus de 350 milles de long, qui sont aujourd'hui connues sous différents noms, telles que Eminéh ou Hemineg-dag, à l'est; Balkan et Samoco, au milieu; Iwan, à l'ouest: tandis que le Despoto-dag se détache vers le sud-est, et peut fort bien être le *Rhodope* des anciens.

A l'extrémité occidentale de l'*Hœmus* semblent naître deux autres chaînes, dont l'une court au nord-ouest, laissant la Dalmatie à l'ouest, la Bosnie et la Servie à l'est; tandis que l'autre, filant au sud, forme les montagnes de l'Albanie et de l'ouest de la Grèce. [Depuis l'extrémité nord-est de l'Albanie au nord de Pisrend, jusqu'à la frontière de la Kroatie à l'ouest, la première chaîne prend successivement les noms de monts Glubotin, Nissava-Gora, Igman, Iwan, Radissa. La seconde